

MARCO TEÓRICO

Los Centros Comunitarios están basados en la realidad de que el ser humano no es un ente solitario, por el contrario, es necesario que el género humano viva y se desarrolle en comunidad.

Todos formamos relaciones y núcleos sociales, desde nuestros hogares, en la familia ya se dan relaciones solidarias entre los miembros de la misma.

Todos cooperamos en la búsqueda de un bien común, al menos eso es lo ideal. Más cuando alguno de los individuos busca sólo el bien personal y se olvida del prójimo, es cuando empieza a haber necesidad de la solidaridad de las comunidades para satisfacer las carencias.

Los Centros Comunitarios promueven la solidaridad, el conocimiento, la empatía y comunicación entre los miembros de una comunidad.

El (†) Pbro. Pedro Moreno Álvarez quien fue el fundador del Instituto Francisco Javier Saeta IAP (IFJS) y de otras instituciones de asistencia y Centros Comunitarios, nos enseñó ese espíritu solidario, ya que es un carisma cristiano, en el que se habla del amor y la ayuda sobre todo a los más necesitados y desamparados.

En Hechos 2:44-45 ¹ se hace referencia a la manera en que vivían las primeras comunidades cristianas "Todos los creyentes vivían unidos y compartían todo cuanto tenían. Vendían su bienes y propiedades y se los repartían de acuerdo a lo que cada uno de ellos necesitaba".

Este grado de alianza es el que busca el IFJS con sus programas, ayudar a las comunidades teniendo al ser humano como un todo: cuerpo-mente-espíritu; en el que las necesidades de cada parte deberán ser resueltas para lograr un equilibrio y armonía, y de ese modo alcanzar la felicidad.

¹ Biblia, Traducción al español Latinoamericana



Logrando individuos equilibrados, se logran también sociedades estables, armoniosas y libres. Es por esto que el tema lleva por título: Centro Comunitario de Desarrollo Integral.

² Hay muy diversos tipos de centros comunitarios, tantos como la necesidad de espacio para diversas actividades que pueda tener una comunidad especifica; en general los centros comunitarios son un punto de reunión para la comunidad, ofrecen diferentes actividades y por lo tanto los hay muy variados en su forma.

Los Centros Comunitarios de Desarrollo Social, responden a las demandas de aquellas comunidades que concentran un gran número de ciudadanos en zonas de marginación y pobreza, y representan una manera de cumplir el objetivo de dotar a los ciudadanos de un lugar propio para lograr un avance en las condiciones de vida de la población menos favorecida.

Los que más se relacionan con el objetivo de esta tesis, son aquellos en los que se ofrecen una serie de talleres formativos, recreativos, productivos, así como eventos que buscan elevar la calidad de vida de la población usuaria y encontrar alternativas socioculturales que favorezcan el tejido social de las comunidades. Algunos son gratuitos y otros no, pero la mayoría intenta acercarse lo más posible a las personas que se favorecen con ellos.

Dentro de este proyecto habrán varios elementos que conformarán el Centro Comunitario, uno de ellos es una Casa para retiros espirituales que también hará las veces de albergue. Este tipo de edificio es utilizado por las personas para alojarse varias noches cuando organizan excursiones, reuniones de convivencia social, intercambios culturales con otros grupos o, como en este caso, para vivir experiencias de silencio y apartarse de la rutina que viven a diario, meditar diferentes aspectos de la vida, etc.

Por otro lado, también funciona como un albergue de asistencia social, este tipo de edificios están destinados a individuos de diferentes edades que viven en la calle o no tienen un techo seguro. Generalmente son para gente que necesita pasar sólo una noche o un tiempo corto.

² Enciclopedia de Arquitectura, Plazola.

Centro Comunitario de Desarrollo Integral



En este centro comunitario también se incluye un centro de capacitación para el trabajo, es un espacio destinado a personas jóvenes y adultas que por diversos motivos no tienen estudios; en este lugar se les imparten talleres y cursos de diversos tipos para abrirles oportunidades de trabajo.

Los centros comunitarios que promociona el IFJS, están destinados a personas de escasos recursos, o en el mejor de los casos a personas de nivel socioeconómico medio. En ellos se imparten programas de capacitación para el trabajo y de promoción humana.

Se caracterizan por tratar a las personas como individuos, pero también por fomentar un espíritu de cooperación entre los miembros, procurando así la caridad y unión entre los prójimos de la comunidad que ayudan.